

Claves

para entender la elección

Chile Vamos recuperó Santiago y un puñado de comunas emblemáticas de la RM y pasó de dos a ocho capitales regionales. El oficialismo retrocedió en alcaldes y gobernadores, pero el contundente triunfo de Vodanovic en Maipú les abre un poco más la cancha para una elección presidencial cuesta arriba. Republicanos obtuvo una decena de alcaldías, pero ninguna emblemática. Las principales sorpresas: Las Condes y Puente Alto.

Por Juan Andrés Quezada

1

El oficialismo retrocede en alcaldías y gobernaciones

Como ha ocurrido históricamente, la coalición gobernante fue castigada en las elecciones locales realizadas el fin de semana.

Pese al resultado adverso, con más de treinta municipios que pasaron a la oposición, el gobierno y sus partidos buscaron dar una muestra de cohesión esperando juntos los resultados en La Moneda. Entre los principales triunfos se cuentan las reelecciones de Macarena Ripamonti, en Viña del Mar; Tomás Vodanovic, en Maipú; Claudio Castro, en Renca; Karina Delfino, en Quinta Normal; y Claudia Pizarro, en La Pintana. El PC retuvo con Fares Ja-due el municipio de Recoleta.

También recuperaron municipios emblemáticos, como Valparaíso, donde Camila Nieto (FA) se impuso luego de tres periodos de Jorge Sharp, cuyo domicilio político está a la izquierda del partido del Presidente Gabriel Boric.

Entre las pérdidas más sentidas estuvieron Santiago, con Iracé Hassler, y Emilia Ríos, en Ñuñoa.

En las alcaldías que son capitales regionales, la oposición subió de dos a ocho - Antofagasta, La Serena, Santiago, Rancagua, Talca, Concepción, Puerto Montt y Punta Arenas -; el oficialismo bajó de 14 a siete -Iquique, Copiapó, Valparaíso, Chillan, Temuco, Valdivia y Coihayque-. Arica, quedó en manos del independiente Orlando Vargas.

Medido en votos de concejales y consejeros regionales, el oficialismo también fue superado por la sumatoria de todos los subpactos opositores.

2

La resurrección de Chile Vamos

Antecedidos de una de las derrotas municipales más duras de su historia, el mapa de la Región Metropolitana volvió a colorearse de azul, con los partidos de Chile Vamos recuperando comunas como Santiago, Ñuñoa, San Miguel, Huechuraba e Independencia, además de varias capitales regionales, como Antofagasta, La Serena, Rancagua, Puerto Montt y Punta Arenas. Hasta hoy, la oposición tenía solo dos de las capitales regionales y el oficialismo, 14.

De la mano de Evelyn Matthei, la coalición opositora recibió un nuevo aire y

3

El bajo impacto de republicanos

confirmó a la alcaldesa en la pole position presidencial. De paso, recibió una fuerte carga de combustible a su candidatura a La Moneda, pasando de 87 a 121 alcaldes. El PSC logró uno y el Partido Demócrata otro.

El silencio de José Antonio Kast anoche reflejaba cierta incomodidad republicana con los resultados. El joven partido apostaba a su mejor performance electoral y al fortalecimiento de su marca. Finalmente, no pudieron celebrar y el líder republicano fue uno de los últimos en hablar en la jornada, para destacar que habían conseguido un puñado de alcaldías. Ninguna de ellas, eso sí, emblemáticas. La principal fue Macul. También ganó Tiltill, General Lagos, Mulchén, Parral, Purránque y Puqueldón.

Sin embargo, no lograron los resultados esperados en Arica, San Bernardo, Valparaíso y Concepción. Y sólo competirán en dos segundas vueltas de gobernadores: O'Higgins y en Los Lagos.

Escrutado, al cierre de esta edición, más de la mitad de los votos de concejales, la única elección donde compitieron en todas las comunas, los republicanos conse-



guían 11,4%, cifra que superaba el 14% al sumar los independientes de su pacto. La cifra superaba al 10,32% de RN, pero ese último subía al 16% en su subpacto. Y todos los candidatos adscritos a Chile Vamos sumaba casi 30%.

4 La participación crece, pese a la desafección política

En las semanas previas a las elecciones, en La Moneda existía preocupación por la ausencia de un clima electoral, que se había evidenciado en una fría campaña. El temor era que éste se viera reflejado en una disminución de la participación, lo cual no ocurrió: la participación se acercaba al 85% y superaría los 13 millones de votos.

Sí aumentaron considerablemente los votos nulos y blancos en la elección de gobernador y alcaldes.

“La organización de las elecciones son muestra de que en Chile las instituciones funcionan. Y en donde no hay duda de la legitimidad de los resultados electorales”, manifestó anoche Boric.

5 El impacto de los escándalos

La sorpresiva derrota de Marcela Cubillos, en Las Condes, fue una clara demostración del impacto que, en plena campaña, se dio a conocer que recibía un sueldo de \$17 millones brutos mensuales en la Universidad San Sebastián (USS), lo que generó una avalancha de críticas.

El caso Fundaciones surgió en Antofagasta. En esa comuna triunfó la derecha. Otro de los personeros involucrados en alguna de las aristas del caso es el gobernador de La Araucanía, Luciano Rivas, quien no logró imponerse en la reelección y deberá enfrentar una segunda vuelta con una amplia desventaja ante el exDC René Saffirio.

Aunque no es evidente y nadie puede me-

dir aún el impacto del caso del ex subsecretario Manuel Monsalve, algunos analistas especulaban este domingo que el escándalo, que ha tenido al gobierno dando explicaciones por más de una semana, pudo afectar, en el margen, las elecciones que el oficialismo perdió por un margen más estrecho.

El alcalde de Los Álamos, Pablo Vegas (Chile Vamos), comuna donde vota Monsalve, fue reelecto con un contundente 45,7%.

6 El plebiscito que viene

A partir de hoy, 22 candidatos a gobernadores que pasaron a la segunda vuelta (sólo cinco se impusieron con más del 40% de los votos seguirán en campaña para medirse con su contendor el 24 de noviembre.

De los once balotajes, nueve enfrentamientos serán entre un candidato oficialista y un opositor, lo cual transformará las elecciones en una suerte de plebiscito para el gobierno.

Los otros dos comicios enfrentarán, uno, a candidatos cercanos al oficialismo, y otro, a uno de Chile Vamos con otro de Republicanos.

7 El “balconazo” en Santiago

Continúa la llamada “maldición de Santiago”. Como viene ocurriendo desde hace casi décadas, la alcaldesa de Santiago, Irací Hassler (PC), no logró reelegirse por un segundo período, lo que significó un duro golpe para el PC, que traerá coletazos internos.

Aunque se esperaba una disputa voto a voto, una aplastante mayoría de los santiaguinos finalmente terminó castigando la dirección de la edil comunista y dándole un triunfo clave a la oposición, representada por el expresidente de RN, Mario Desbordes, quien obtuvo más del 50% de los votos.

8 Grandes sorpresas y triunfos estrechos

Otro antecedente histórico indica que, desde hace 16 años, la comuna ha tenido un carácter predictor frente a la presidencial. Sin embargo, el propio alcalde electo señaló ayer que, si bien es un predictor, “no hay nada ganado”.

La derrota de Karla Rubilar, en Puente Alto, ante el independiente Matías Toledo, fue un duro golpe para RN y la derecha, quien lideraba desde el 2000 la comuna con más electores en el país.

El triunfo de Catalina San Martín (exE-vópoli) en Las Condes, fue otra de las grandes sorpresas de la jornada. La concejala dejó en el camino a una de las figuras fuertes de la derecha más dura, Marcela Cubillos, y de paso, despeja el camino presidencial a Matthei.

9 Presidenciales de facto

Como esperaban en La Moneda, el alcalde Tomás Vodanovic, fue reelegido con más del 70% de los votos, y aunque él ha reiterado que no está dispuesto a ser candidato presidencial, su aplastante triunfo lo instala automáticamente como carta del oficialismo. Más aún, en momentos que la ministra Carolina Tohá —otra de los nombres del sector— se encuentra cuestionada por el manejo político del caso Monsalve.

El actual gobernador de la Región Metropolitana, Claudio Orrego, sin embargo, no logró imponerse en primera vuelta y deberá enfrentar un complejo balotaje con el candidato de Chile Vamos, Francisco Orrego. Aún así, ayer Claudio Orrego fue el más votado de la jornada, con más de 1,5 millón de votos.

Kast, en tanto, reiteró que está dispuesto a ser el candidato presidencial, pero sin participar en una primaria con el resto de la oposición.